
运行两年多来，延崇高速圆满完成各项建设和保障任务

保障冬奥交通 促进产业发展
河北日报记者 曹 智

完善施工图、组织施工单位进
行技术交底……连日来，中国铁路
设计集团有限公司副总工程师秦宝
来一直在忙于京滨、津兴城际铁路
的相关工作。

“这两条铁路计划今年建成，通
车后北京直达天津滨海新区只需大
约 1 小时，天津直达北京大兴国际
机场仅需半个多小时。”秦宝来说。

秦宝来的主要工作是主持京津
冀区域铁路、综合枢纽规划及勘察设
计，审定设计文件，研究解决设计中
的重大技术问题。京津冀协同发展重
大国家战略实施八年来，他主持设计
了津保、京滨、津兴等多条铁路，见证
了津保铁路、石济客专、京张高铁、京
雄城际、京哈高铁的开通运营。

2015年12月28日，京津冀协同
发展重大国家战略实施一年多，津
保铁路开通运营。作为该条铁路的
总设计师，秦宝来乘坐了首发高铁
列车，亲身感受到了乘客们对高铁
开通的激动之情。

秦宝来说，从整个京津冀区域来
看，北京、天津、石家庄三地形成了一
个三角形的交通枢纽，北京到天津，
北京到石家庄都可以通过京津城际
和京广高铁来实现，唯一缺少的是天
津到石家庄的直通通道，津保铁路建
成后，弥补了空白，使北京、天津、石
家庄三地交通枢纽实现互联互通。

两年后，石济客专全线开通运
营，与津保铁路南北呼应，形成以京
沪、京广两大高铁线路为骨架，京津
冀区域内高速铁路路网的梯次连接，
构成以北京、天津、石家庄和德州为
基点的京津冀“矩形”高铁环形网。

随后几年，“轨道上的京津冀”
快速构建，京张高铁、京雄城际、京
哈高铁相继开通，高铁逐步连点成
网，京津冀半小时、一小时交通圈初
具规模，空间上的“一体化”悄然变
成时间上的“同城化”。

在织密三地轨道交通网的同
时，作为一名普通乘客，秦宝来自身也享受到了高铁成网带来的
出行便利。由于工作性质的原因，工作地在天津的他需要经常
到石家庄、太原出差。津保铁路开通前，他多数是开车或者提前
一天坐慢车去，耗时长且辛苦。津保铁路开通后，他可以坐高铁
经京广线到石家庄，经过石太线到太原。而石济客专开通后，他
又有了新选择，可以经德州到石家庄再到太原，更方便了。

不仅三地的时间距离变得更近，八年来，依托技术创新，京
津冀的轨道交通展现了智能化、人性化、融合化特点，人们的出
行体验更加美好。

秦宝来介绍，他参与设计的京雄城际铁路，采用了 70余项
智能技术，推进BIM技术应用，首次实现设计、施工到运营三维
数字化智能管理，所有设备都有数字化标签，一些关键节点上都
装有芯片，可以通过综合管理平台随时监测设备的变化情况，出
现问题将及时报警。电子客票、刷脸进出站、安检互认已经实
现，旅客出行越发便捷。高铁与城市轨道、长途大巴、城市公交
等多种交通方式融合互通，实现畅通高效的综合交通体系。

“绿色化、智能化、人性化、融合化将是未来几年京津冀铁路
设计大趋势。”秦宝来说，在碳达峰、碳中和的大背景下，铁路作
为绿色交通工具，将体现出更多的内涵。京津冀区域将重点在

“构建集约高效快速轨道客运系统、构建绿色低碳货运服务体
系、集约节约利用资源能源、推进节能减排和污染防治、加强环
境保护和生态修复”等方面打造绿色铁路。

智能化方面，中国铁路设计集团有限公司将加大5G通信网
络、大数据、区块链、物联网等新型基础设施建设应用，打造中国
铁路多活数据中心和人工智能平台，以推动新一代信息技术与
铁路深度融合赋能赋智为牵引，打造现代智慧铁路系统。

人性化和融合化上，将建设智慧服务信息系统，打造一站式
全程畅行服务生态链，实现出行即服务。按照“零距离”换乘要
求，建设以铁路客站为中心的综合客运枢纽，推进干线铁路、
城际铁路、市域（郊）铁路和城市轨道交通“四网融合”及与
机场高效衔接，实现方便快捷换乘。

“建设‘轨道上的京津冀’是培育现代化都市圈的需
要。京津冀协同发展，让城市通勤范围进一步扩
大。轨道交通承担着支撑30公里至50公里圈层
出行服务的重任。”秦宝来说，今年，京唐、京
滨、津兴铁路将投入运营，京津冀将形成

“四纵三横”高铁城际网。“轨道上的京
津冀”将连通更多上班通勤族的梦
想与生活，让更多跨省的“同城
化”生活成为可能。
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亲历者说▶
延崇（延庆至崇礼）高速公

路河北段是北京冬奥会期间延

庆赛区到张家口赛区的专用道，

也是北京至张家口、承德的旅游

便捷通道，途经怀来县、赤城县

和崇礼区，主线全长81.55公里。

2020年 1月23日，延崇高

速公路河北段主线通车运行。

两年多来，延崇高速圆满完成了

各项交通运输保障任务，也方便

了当地百姓的交通出行，促进了

区域经济社会发展。

【样本解读】◀

■阅读提示

文/河北日报记者 曹智 制图/展茂光

2021 年 8 月 31 日拍摄的延崇
高速白旗互通枢纽。（本报资料片）

河北日报记者 耿 辉摄

6

确保下雪不封路，践行了对
冬奥的承诺

2 月 20 日，张家口赛区巴士团队最后
一辆大巴车驶出延崇高速河北段，这标志

着该路段冬奥会交通运输保障工作取得阶
段性胜利。据统计，1月21日至2月20日，
延崇高速河北段共保障309批、719辆车通
行。2021年至2022年雪季，延崇高速河北
段共圆满完成除雪保畅工作20余次，保障
了道路安全畅通，确保下雪不封路目标的
实现，践行了对冬奥的承诺。

“延崇高速是北京2022年冬奥会和冬
残奥会延庆赛区至张家口赛区之间的奥
运专用道，担负着冬奥人员抵离和转场
交通保障重任。对此，在省交通运输
厅、河北高速集团的正确领导下，我们
提前实现延崇高速河北段延伸工程及赤
城支线工程建成通车目标，圆满完成亮
化、美化等品质提升任务，全面提升疫
情防控、除雪保畅、事故处置、智慧交
通服务等方面工作能力，全力做好服务
和保畅工作。”河北省高速公路延崇管理
中心主任于建游说。

延崇高速河北段途经的海坨山和崇礼
区气候独特，下雪次数多，雪量大，清除路
面积雪是延崇高速面临的巨大挑战。为有
效应对降雪等情况，延崇高速提前编制完
成了《延崇高速交通保障运行方案》《延崇
高速公路冬奥会期间除雪保障应急预案》

《道路突发事件抢险专项应急预案》等交通
保障预案。

“接到天气预警信息后，按照预案，我
们提前 3天就开始紧急调拨设备。”说起 2
月12日开始的那轮降雪天气，延崇高速管
理中心副主任张志刚介绍，降雪过程中，大
型清雪设备和全体人员分区域 24 小时进
行循环除雪作业，始终保持高速公路畅通
无阻。

驱车行驶在延崇高速，记者发现，除了
冬奥会、冬残奥会标识外，高速路面还专门
设置了橘白相间的赛会专用车道标线。

为更好服务奥运车辆，2021 年 10 月
底，延崇高速河北段就完成了冬奥专用道
标牌、标识的安装和施划，共设置冬奥会、
冬残奥会指引标识41处，施划奥运专用道
标 线 6660 平 方 米 ，设 置 距 离 交 通 标 识
17处。

延崇高速隧道多，且特长隧道多，如何
确保车辆通行安全？

作为国内首条智慧化高速公路，延崇
高速河北段建设了一套基于大数据的智慧
交通综合服务平台，在全线布设了 4 套北
斗地基增强设备，在 5 条特长隧道共安装
了1564套伪卫星基站，在金家庄特长螺旋
隧道和棋盘梁特长隧道安装了152套伪卫
星增强型基站，实现了对社会车辆司乘人

员手机的定位服务以及养护运维车辆的定
位监控，从而大幅减少了特殊路段交通事
故的发生几率。

人员备勤方面，冬奥会期间，延崇高速
救援人员24小时待命，确保白天5分钟、夜
间 10 分钟内出动，确保 30 分钟内到达现
场，一般事故到达现场后30分钟内清障救
援完毕，清障救援完毕后养护清理30分钟
内完毕，道路90分钟内恢复畅通。

与北京保持顺畅对接也非常重要。
对此，河北省高速公路延崇管理中心牵头
高速交警、高速路政联合成立“延崇高速
公路交通服务保障联合指挥部”,负责延崇
高速公路服务保障工作。指挥部的重要
职责之一就是与京礼（北京至崇礼）高速
北京段冬奥会保障部门协调配合，指导团
队工作。

拉近崇礼到北京的距离，方
便沿途百姓生活

2月17日，在延崇高速和平驿站（太子
城服务区），北京市民赵女士正和两个孩子
进行视频连线，让他们观赏这里的雪景：

“北京冬奥会正在北京和张家口举办。希
望趁着这个难得的机会，让孩子们感受下
冬奥氛围。”

她表示，延崇高速开通前，从北京开车
到崇礼要中转张承高速，相当于绕了一个
大弯。有了延崇高速，开车一个多小时就
能从延庆到达太子城，出行效率大大提
升。以后有机会，她要带孩子来这里实地
游览。

延崇高速联接的不只是崇礼和延庆两
地。2020年1月延崇高速河北段主线通车
运行后，后续工程也抓紧建设。

2021年 8月 31日，连通延崇高速与首
都地区环线高速公路的延崇高速河北段延
伸工程通车。该工程全长 17.073 公里，自
主线终点太子城向崇礼西北方向延伸，穿
越翠云山、长城岭，至白旗互通与首都地区
环线高速公路张承段顺接。

该工程的通车运行缩短了崇礼太子城
到首都地区环线高速公路的时间距离，实
现了京礼高速全线与河北路网的无缝衔
接，缓解了北京到张家口、承德等地旅游景
区的交通压力，对方便游客出行、实现京津
冀交通一体化起到了重要作用。

2021 年 9 月 26 日，全长 15.059 公里的
延崇高速赤城支线通车，结束了赤城县县
城不通高速的历史。经常从赤城往返北
京、张家口两地的货运从业者董先生告诉

记者，以前的冬季，赤城县周边经常被冰雪
封锁，货运经营成了难题。现在高速公路
通了，即使遇到大雪天气，高速公路上的积
雪也会很快清除，基本上每天都可通行，真
是太方便了。

丰富产业业态，促进经济社
会发展

路通了，发展的机会也来了。
近日，在张家口市赤城县雕鹗镇大仓

村，张家口禾德农业发展有限公司的蔬菜
大棚内，一串串西红柿挂满了枝头，长势
喜人。

正在大棚内照看蔬菜的该村村民崔万
霞告诉记者：“以前，这里不通高速，村子交
通不便，很多企业担忧产品销路，不愿来此
发展。现在，延崇高速公路通了，我们这里
生产的新鲜蔬菜只需要一个多小时就能送
到北京。赤城紧邻北京的优势体现出来
了，企业也都愿意投资发展，我们的收入也
增长了。”

2020年11月，张家口禾德农业发展有
限公司在大仓村投资盖起了蔬菜冬暖式
日光温室。自此，崔万霞成为该公司的长
期工，夏天日工资100元，冬季90元，在家
门口就有了稳定的收入。

“高速公路等基础设施的完善无疑给
沿线区域未来的发展提供了良好机会。
我们将抢抓京张体育文化旅游带建设的
重大机遇，推动崇礼更快发展，为崇礼人
民带来更多实惠。”崇礼区区长赵赞说。

1月29日，文化和旅游部、国家发展
和改革委、国家体育总局联合印发《京
张体育文化旅游带建设规划》。按照该
规划，京张体育文化旅游带将以京礼高
速（延崇高速）、京藏高速、京新高速和
京张高铁等主要交通干线为发展主
轴，形成三核引领、六区联动的空间
布局。

落实该规划，崇礼的发展思路越
来越清晰。

进一步加速冰雪旅游产业动能
集聚，依托便捷交通网，崇礼将延伸
产业链条、丰富产业业态，推动“一
季游”向“四季旺”转变：春季发展团
建踏青，夏季发展户外赛事和青少
年营地活动，秋季以北方山地景观
吸引摄影爱好者，冬季则举办冰
雪赛事和音乐节，努力把崇礼打
造成国际冰雪旅游目的地和高
端会议会展中心。

■数读
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